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HOUERTEHfilAS DE ARAL06ÍA LATIDA

REGLAS GENERALES
SOBRE LAS DECLINACIONES DE LOS NOMBRES

Todo nombre de cualquiera declinación que
sea, tiene el Vocativo ya del singular ya del plu¬
ral, semejante al Nominativo, sacando algunos
de la segunda, como luégo se dirá: y los Greco-
latinos de la primera, á quienes se quita la letra
s del Nominativo y hacen el Vocativo en a, como
Nominativo Tilomas, Vocativo Tliorna.

El Ablativo del Plural siempre es semejante
al Dativo.

Los nombres Neutros tienen siempre tres ca¬
sos semejantes en uno y otro número, que son
Nominativo, Acusativo, y Vocativo, los cuales
en el plural acaban en a, como templa, ó en ia,
como Animalia.



REGLAS PARTICULARES
SOBRE LAS CINCO DECLINACIONES

Primera declinación

Del Dativo y Ablativo Plural

Aunque el Dativo y Ablativo del Plural termi¬
nan generalmente en is, como Musis\ sin embar¬
go en Anima, Capra, Dea, Equa, Filia, Liberta,
Muía, Nata, y Serva terminan en abus, para di¬
ferenciarse de sus masculinos Animus Deus, etc...
de la segunda declinación.

Segunda declinación
Del Vocativo del Singular

Aunque por regla general todo nombre tiene
el Vocativo igual al Nominativo, sin embargo los
acabados en us de esta declinación, \ hacen el Vo¬
cativo singular en e, como Nominativo Domima,
Vocativo Domine: más no todos, pues los siguien¬
tes: Deus, Chorus y Agnus (el cordero) lo hacen
en us.

Los propios acabados en ius se exceptúan
también y lo hacen en i, quitando el us, como
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Nominativo Aloysius Vocativo Aloysi, á los cuales
hay que añadir estos apelativos Filius y Genius.
Pius nombre propio tiene el vocativo Pie. (i).

Tercera declinación

El Acusativo y Ablativo del singular

El Acusativo del Singular acaba en em como

Sermonan, y el Ablativo en e, como sermone;
si bien se exceptúan los siguientes:

Hacen el Acusativo del Singular en im, y el
Ablativo en i:

i.° Los compuestos de As Asis, como De-
cusis Vigesis.

2.0 Amussis, Buris, Cannabis, Cucumis, PJira-
sis, Ravis, Sinapis, Sintaxis, Sitis, Tusis y Vis.

3.0 Algunos de ciudades y rios como. Nea-
polis, Tiberis.

Hacen el Acusativo en em ó en im y el Abla¬
tivo en e ó en i los siguientes:

Aqualis, Clavis, Febris, Navis, Pelvis, Pup-
pis, Restis, Securis, Sementis, Strigilis, Turris y
Scaldis.

. (1) Hay algunos nombres de esta declinación que
hacen el Genitivo en ei, como Caseus ei: Deus ei. Este en
Plural, significando los Dioses falsos, se declina así:
P. N. Dei, vel Dii, G. Deorum, D. Deis vel Diis. A. Déos
V. Dei vel Dii Ab. Deis vel Diis.



Liris is (el rio Garilliam) admite la triple
desinencia Lirem, Liritn y Lirin.

Hacen el Ablativo en i:1.° Los nombres de meses, como Aprilis,
September, October, November y December.2.° Canalis.

3.0 Los neutros terminados en al, ar, e, á
excepción de Paccar, Far, Hepar, Jubar, Néc¬
tar, y Sal.

Hacen el Ablativo en e y en i los siguientes:
Anotis, Anguis, Avis, Classis, Civis, Finis, Fus-
tis, Ignis, Iniber, Neptis, Postís, Púgil, Pus, Su-
pellex, Tridens, Unguis, Vedis, y Vigil.

Del Genitivo del Plural

Aunque el Genitivo de Plural acaba en um
como Sermonum; sin embargo se exceptúan los
siguientes:

Hacen el Genitivo del Plural en ium.
1.0 Los que hacen el Ablativo del Singular

en i, ó en e y en i.
2.° Los parisílabos (1) á excepción de Canis,

Juvenis, Pañis, Proles, Senex, Sobóles, Strues,
y Vates.

(1) Parisílabo significa igualdad de sílabas en el
Nominativo y Genitivo del Singular, y monosílabo, que el
nombre consta de una sola sílaba. .

Apis, is, (la abeja) hace apum ó apium.
3.0 Los monosílabos, á excepción de Bos,

Pos, Dux, Flos,, Fraus, Fur, Frux, Grex, Grus,
Latís, Lex, Mos, Nux, Pes, Prex, Ren, Rex, Sus,
Tros, y Vox.

4.0 Cohors y Fornax.
5.0 Muchos declinados por el Plural, como

Alpes, ium, Anuales, ium, Antes, ium.
6.° Los acabados en tif/s, como Infans, Ser-

pens.
Bos, vis, (el buey) hace Botan en el Genitivo

y Bobus ó Bubus en el Dativo y Ablativo del
Plural.

Cuarta declinación ,

Del Dativo del Singular
El Dativo del Singular termina algunas veces

en u, como Metu, por Metui.
Del Dativo y Ablativo del Plural

El Dativo y Ablativo del Plural generalmente
terminan en ibus como Scnsibus. Exceptúanse
Acus, Arcus, Artus, Artuum (plural), Ficus, Lacus,
Partus, Queráis, Specus, Tribus y Pecu (neutro),
que terminan en ubus y Portus, Questus, (la ganan¬

cia) y Veru (neutro) que acaban en ibus ó ubus.
Los neutros de la cuarta declinación acaban

en u. En Singular son indeclinables, y en Plural



tienen el Nominativo, Acusativo y Vocativo que
terminan en ua.

Quinta declinación
Los nombres de la quinta declinación, excep¬

tos Dies, Res, Meridies y Species, carecen en el
número Plural de Genitivo, Dativo y Ablativo.

Declinación de algunos sustantivos irregulares.
Rus (1;

Singular
Nom.... Rus.
Gen Ruris.

t Dat Ruri.
Acus... Rus.
Voc.... Rus.
Abl Rure ó i.

Granja)
Plural

Nom.... Rura.
Gen Rurium.
Dat Ruribus.
Acus... Rura.
Voc Rura.
Abl Ruribus.

Supellex (la alhaja) femenino en Singular y neutro
en Plural

Singular
Nom... Supellex.
Gen.... Supellectilis.
Dat.... Supellectili.
Acus.. Supellectilem.
Voc... Supellex.
Abl.... Supellectile ó i

Plural

Nom... Supellectilia.
Gen.... Supellectilium,
Dat.... Supellectilibus.
Acus.. Supellectilia.
Voc.... Supellectilia.
Abl Supellectilibus.
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Plus

Puede ser adverbio y nombre. Cuando es
nombre úsase en Singular como sustantivo neutro
y se declina así:

Nom Plus.

Gen Pluri.

Dat Pluri.

Acus.... Plus.

Voc Plus.
Abl Pluri.

En Plural pasa á ser adjetivo y su declinación
es como sigue:

Nom.... . Plures Plura ó Pluria.
Gen Plurium.

Dat Pluribus.

Acus... Plures Plura ó Pluria.
Voc Plures Plura ó Pluria.

Abl Pluribus.

FORMACIÓN DE TIEMPOS DE LAS CUATRO

CONJUGACIONES

Las raíces de que se forman todos los tiempos,
son cuatro: presente, pretérito de indicativo, pri¬
mera voz de. infinitivo y supino.



Modo indicativo

El presente de indicativo no se forma de
otro, antes bien de él, se forman los demás pre¬
sentes; los pretéritos imperfectos, los futuros de
indicativo, é imperativo, y los participios de
presente, y futuro en dus.

El pretérito imperfecto de indicativo se for¬
ma del presente en los verbos de la primera mu¬
dando la o en abam, en los de la segunda mu¬
dando la o en bani, en los de la tercera y cuarta
mudando la o en ebam.

El pretérito perfecto de indicativo no se
forma de otro; ántes bien de él se forman los
demás pretéritos perfectos, el futuro perfecto de
indicativo y el de subjuntivo.

El pretérito pluscuamperfecto de indicativo se-
forma del pretérito, mudando la i en e y aña¬
diendo rain.

El futuro imperfecto se forma del presente:
en los verbos de la primera mudando la o en abo,
en los de la segunda mudando la o en bo, y en
los de la tercera y cuarta mudando la o en am.

El futuro perfecto se forma del pretérito, mu¬
dando la i en e y añadiendo ro.

Modo imperativo
El presente de imperativo se forma de la se¬

gunda persona del presente de indicativo, quitan¬
do la s, pero en los verbos de la tercera se mu¬

da el is en e.

El futuro de imperativo se forma de la terce¬
ra persona del presente de indicativo, añadiendo o.

Modo optativo ó subjuntivo
El presente de subjuntivo se forma del pre¬

sente de indicativo: en los verbos de la primera
mudando la o en em y en los demas verbos mu¬
dando la o en am.

El pretérito imperfecto de subjuntivo se forma
del presente de infinitivo añadiendo m.

El pretérito perfecto de subjuntivo se forma
del pretérito mudando la i en e y añadiendo rim.

El pretérito pluscuamperfecto de subjuntivo se
forma del pretérito, añadiendo ^ y sem.

El futuro de subjuntivo se forma del pretérito
mudando la i en e y añadiendo ro.

Modo infinitivo
El presente de infinitivo ó primera voz no se

forma de otro: ántes bien de él, se forma el pre-;
térito imperfecto de subjuntivo.
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El pretérito perfecto de infinitivo, ó segunda
voz, se forma del pretérito, añadiendo .? y se.

El futuro de infinitivo, ó tercera voz se forma
del supino y de iré, ó del participio en rus y esse.

El futuro mixto, ó cuarta voz, se forma del
participio en rus y fuisse.

Formación de los participios.

La lengua latina tiene cuatro participios, dos
activos, el de presente y el de futuro en rus
(amans amaturus,) y otros dos pasivos, el de pre¬
térito y futuro en dus (amatus amandus.)

El participio de presente se forma del pre¬
sente de indicativo: en los verbos de la primera
mudando la o en ans, en los de la segunda mu¬
dando la. o en n y s, en los de la tercera y cuarta,
mudando la o en ens.

El participio de pretérito se forma del supino,
mudando la m en

El participio de futuro en rus se forma del
supino mudando la m en rus (i).

El participio de futuro en dus se forma del
presente de indicativo:.en los verbos de la prime-

(i) El participio de futuro en rus, y los nombres ver¬
bales de los verbos de la primera conjugación, que hacen
el supino en itum, ó en ctum se forman como si hicieran
el supino en atum, como Domaturus etc. Domatio etc.
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ra mudando la o en andus, en los de la segunda
mudando la o en n y dus, en los de la tercera y
cuarta mudando la o en endus.

Formación de la pasiva

Los tiempos de la voz pasiva se forman de
los mismos tiempos de la activa, de este modo.

Cuando la persona del verbo activo acaba en o
se añade r; pero si acaba en m la m se muda en r.

En el presente de imperativo se añade re co¬
mo Ama, Doce, Lcge, Audi, añadiendo re dirá:
Amare, Docere, Legere, Audire.

En la primera voz de infinitivo la e se muda
en i; pero en los verbos de la tercera se forma
de la segynda persona del Singular del presente
de indicativo, quitando la ,s\

En la tercera voz se pone el supino é iri, ó el
futuro en dus y esse.

En la cuarta voz se pone el futuro en dus y

fuisse.
Adviértase que en los pretéritos perfectos,

pluscuamperfectos, futuro de subjuntivo y segunda
voz de infinitivo de la pasiva, se pone el partici¬
pio de pretérito, y sum, es, est en el tiempo cor¬
respondiente.

)



1. Conjugación del verbo Intransitivo. Este 1
verbo se conjuga como el transitivo; pero en pasiva sólo
se usa impersonalmente; v. g. Peleo, pugno. Pasiva. Se
pelea por mí. Pugnatur á ?ne.

2. Conjugación del verbo Do. Este verbo es
defectivo en la primera persona del Singular del presente
de indicativo pasivo, de modo que no se dice dor pero no
lo son sus compuestos.

3. Conjugación de los verbos Deponentes y
COMUNES. Para saber por qué conjugación se varía un
verbo Depo?ie?ite ó Común se atenderá á la- segunda per¬
sona del Singular del presente de indicativo: si termina
en aris se conjugará por Amor, aris\ como Consolor,
aris] consolar: si en cris largo, por Doceor, eris, como Po- \
lliceor, eris; prometer: si en eris, breve, por Legor, eris,
como Coñsequor, eris, conseguir: si en iris, por Audior,
iris, como Largior iris; dar, ó conceder.

Los verbos Deponentes se conjugan con dignificación
activa, por la pasiva de la conjugación á que pertenecen,
advirtiendo que carecen de participio de futuro en dus0^
bien se usa de este en terminación neutra impersonalmtífe'
te; v. g. loquendum est, hay que hablar.

El verbo Común se conjuga con significación fiétivà
y pasiva, y terminación pasiva por todas las formas-Bél;
verbo pasivo.
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Los principales verbos comunes son los que siguen:
Abominor, atus Abominar y ser abominado.
Aggredior, sus Atacar y ser atacado.
Amplector, exus.... Abarcar y ser abarcado.
Aspernor, atus Despreciar y ser despreciado.
Complector, xies.,.. Abrazar y ser abrazado.
Criminor, atus Acusar y ser acusado.
Depopulor, atus.... Asolar y ser asolado.
Dimetior, ensus Medir y ser medido.
Experíor, ertus.... Experimentar y ser exp.do
Hortor, atus Exhortar y ser exhortado.
Imitar, atus Imitar y ser imitado.
Interpretor, atus... Explicar y ser explicado.
Largior, itus Regalar y ser regalado.
Meditor, atus Meditar y ser meditado.
Osculor, atus Besar y ser besado.
Tueor, itus Defender y ser defendido.
Ve?ieror, atus Reverenciar y ser reverenciado.

4. Compuestos del verbo Fero.

Affe?'o.
Deffero.
Offero.
Rcfe?'0.
Supe?'fe?'o.

Circu??ife?'o.
Effero.
Pe?'fero.
Transfero..

Confe?'o.
Infe?'o.
Profe?'o.
Subfero.

5. Compuestos del verbo Eo.

Abeo.
Circueo.
Intereo.
Prcetereo.

Adeo.

Contraeo.
I?it?'oeo.

Redeo.

A?iteeo.
Exeo.
Obeo.

Subeo.

Circumeo.

I?ieo.

Pereo.

Tra?iseo.
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6. Expresiones equivalentes. Estas locuciones
estoy amando, ando amando, quedo amando, voy, amando»
y no dejo de amar, son lo mismo que yo amo. Igual equiva¬
lencia tienen los demás tiempos y personas.

7. Locuciones equivalentes á pretérito per¬
fecto. Las siguientes locuciones equivalen á pretérito
perfecto, y por él se traducen en latin: está escrito, está
visto, está dicho, está acabado, está hecho, dicho se está, vis'
to se está, tetigo e?itendido, tengo averiguado, estoy ó quedo
enterado, y otras análogas que equivalen á se ha visto, se
ha escrito, he visto, he llegado á ente?ider, á averiguar, he
averiguado, etc. Ejemplo. Te tengo oido decir, Audivi ex
te, eum díceres.




